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 自從疫情開始，我們就知道能參與教會崇拜，能

出外用膳，能約朋友三五知己閑談一聚，也是一種很

大的福氣。教會生活也如是，當我們身體不適、行動

不便、或種種因素，就不一定可以來到教會。所以，

能來到「自己的」教會敬拜或見到熟悉的弟兄姊妹，

也就是神所賜的福氣，我們就應該好好享受和珍惜，

更要感謝神。 

 所以，我們每一個人不單要珍惜眼前所有的關

係，因為所有的「好」關係，也要「雙方」用心去培

植，是必須「互動的」。作為基督徒，就是神的跟隨

者，不再走自己的路了，所以也要按照神的話去與人

相處，不要把自己封閉或隱藏起來，因為要「彼此相

愛」就不能把自己收藏起來。 

 其實，不論我們是老或幼，也要懂得享受精彩的

人生。最近，我經朋友介紹，認識幾位在名牌大學畢

業的長輩，他們是社會上的專業人士，語言能力很

強，也住在很高尚的地區，可以說是安享晚年，但我

很少在他們的臉上看到笑容，他們每天過的日子，只

是「生存」，而不是「生活」。我發現他們有兩個共

同的毛病，就是不斷的投訴和斤斤計較。他們大部份

的投訴是「別人對他不好」、「別人懶惰」、「別人

貪財」、「別人需要我，我不需要別人」。在他們眼

中，一分一毫是極為重要，他們很懂得計算，讓自己

永不吃虧的。他們很少會「幫助、施捨或憐憫」別

人，因為他們認為現在的成就是自己的努力，別人不

能像他們安享晚年，是因為別人不夠聰明和懶惰。他

們基本上是沒有朋友，因為自從配偶離世之後，他連

自己僅餘的朋友，也再沒有聯絡了。他們也沒興趣去

認識新友，因為比不上他們的人，他們看不起；與他

同等級數的人，他們又不斷與人作比較，內心不快

樂，所以他們選擇像「孤島」一般地生存。 

 我相信，這樣的人生絕對不是我們想要的人生，

所以，我們趁著現在還可以趕上去改變這個「孤島」

局面，現在就要為自己好好的建立「生活」圈子，不

是「生存」的圈子，趕快離開那「孤島」吧。老實

說，生活是包含家人、朋友、弟兄姊妹，不能倚靠單

一方。家人不能取替朋友的位置，朋友也不能取替家

人的位置。全部的關係也不可用金錢買回來的，卻是

用「真心對換」而來的。基督徒相處，若不能真心，

不是比不信的人更悲哀嗎？人的驕傲，最後可能害了

自己，所以要排除驕傲，要像主耶穌一樣的謙卑，才

能享受，神所賜滿滿的福氣。 
 

 
 

 

 


